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Hasil Wawancara 

Narasumber Bapak Anton Suhono ( Pemilik UD.RAFIESA SANTOSA) 

VR : ‘’Assalamualaikum Pak Anton, perkenalkan saya Vania Rosalina 

mahasiswi dari Universitas Nusantara PGRI kediri. Disini saya berniat 

menindak lanjuti obrolan yang kemarin untuk mewawancarai Pak 

Anton tentang penerapan pola knowledge management yang ada dalam 

UD.RAFIESA SANTOSA Pak apakah diperkenankan?’’ 

AS : ‘’Waalaikumsalam Mbak Vania, iya boleh boleh silahkan‘’ 

VR : ‘’Sebelumnya saya mau bertanya pak, sejarah berdirinya 

UD.RAFIESA SANTOSA ?’’ 

AS : ‘’ Jadi gini mbak, sebenarnya usaha ini adalah usaha turun temurun 

yang diwariskan oleh ayah saya yaitu Bapak Mulyadi pada tahun 1995. 

Dulunya usaha ini memproduksi kok bulu tangkis dengan sendiri tanpa 

melibatkan mitra kerja, hanya merekrut karyawan untuk bekerja di UD 

kami dan waktu itu kami hanya memproduksi dengan mengandalkan 

tenaga kerja manusia saja mbak dengan seiring berjalannya waktu saya 

terus menambah pengetahuan saya tentang proses produksi dan 

memperbaiki kualitas produk kami dengan mengikuti pelatihan,  

workshop dan selalu berkomunikasi dengan rekan bisnis.’’ 

VR : ‘’ Jadi dulu belum ada mitra kerja seperti sekarang ya pak?’’ 

AS : ‘’ Belum mbak, masih karyawan UD.RAFIESA saja.’’ 

VR : ‘’ Berarti Bapak Anton selalu belajar pengetahuan baru ya pak. Lantas 

apakah pengetahuan baru yang bapak dapatkan itu dapat di terapkan 

dalam usaha bapak ini?’’ 

AS : ‘’ Sebelum saya menerapkan ilmu baru yang saya dapatkan, 

sebelumnya saya ujikan terlebih dahulu, apakah dapat di gunakan 

dalam usaha saya, jika saya kira cocok dan berdampak positif bagi 
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usaha ini maka saya akan menerapkan nya. 

VR : ‘’ Contoh ilmu pengetahuan baru yang bisa di terapkan dalam usaha 

bapak ini seperti apa pak?’’ 

AS : ‘’ Seperti pembaruan cara produksi, penataan keuangan, pemasaran 

produk dan sistem pengelolaan kinerja karyawan’’ 

VR : ‘’ Setelah melewati pengujian maka ilmu pengetahuan baru itu 

kemudian baru di terapkan di usaha bapak ini gitu pak? 

AS : ‘’ Betul sekali mbak, tahapan selanjutnya adalah penerapan 

pengetahuan itu kemudian di ujicoba kan dalam usaha ini. Kemudian 

akan di sharing kan untuk kepentingan perusahaan dan masyarakat’’ 

VR : ‘’ Kalau boleh tanya apa motivasi bapak membagikan ilmu dalam 

proses pembuatan kok bulu tangkis? Apakah tidak merugikan usaha 

bapak jika usaha ini ada yang meniru? 

AS : ‘’ Motivasi saya sebenarnya adalah untuk memberdayakan masyarakat 

sekitar agar mendapatkan penghasilan tambahan dengan menjadi mitra 

usaha saya, jadi teknisnya seperti saya sebagai pengepul dari produk 

yang mereka produksi’’ 

VR : ‘’ Kemitraan apasaja yang ada dalam UD.RAFIESA SANTOSA ini 

sendiri pak? 

AS : ‘’ yang pertama adalah pemproduksi kepala kok bulu tangkis, kemasan 

jelurung kok bulu tangkis dan produksi bulu angsa sedangkan untuk 

pembuatan kok bulu tangkisnya, pelabelan dan penyetelan kok bulu 

tangkis ada di pabrik UD.RAFIESA sendiri mbak’’ 

VR : ‘’ oo berarti mereka sudah mendapatkan jobdisc nya masing-masing ya 

pak, kemudian bagaimana cara bapak menyalurkan ilmu kepada 

masyarakat sekitar pak? 
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AS : ‘’ Ada berbagai macam tahapan mbak, yang pertama saya 

mensosialisasikan terlebih dahulu tentang pentingnya berwirausaha dan 

bagaimana proses pembuatan kok bulu tangkis, kemudian saya 

mengadakan pelatihan yang bertujuan agar masyarakat binaan saya 

dapat membantu saya dalam proses produksi kok bulu tangkis. Dan 

hasilnya alhamdulilah banyak masyarakat yang merasa terbantu 

dengan adanya kemitraan ini’’ 

VR : ‘’ Alhamdulilah pak dengan adanya kemitraan ini dapat meningkatkan 

pendapatan masyarakat Desa Sumengko pak’’ 

AR : ‘’ Benar mbak, dan harapan saya usaha ini akan terus berkembang 

bersama masyarakat yang telah berkontribusi dalam usaha ini.’’ 

VR : ‘’ Amin pak semoga usaha ini dapat menjadi salah satu UMKM yang 

berhasil memberdayakan masyarakat dengan meningkatkan 

pendapatan perekonomian. Saya ucapkan terimakasih kepada bapak 

anton yang telah meluangkan waktunya untuk saya wawancarai pak 

semoga ilmu yang penjenengan sampaikan dapat bermanfaat aminnn’’ 

AR : ‘’ Aminn iya mbak sama-sama semoga sukses dalam menempuh 

pendidikannya dan jangan lupa ilmu yang baik itu jika dapat 

bermanfaat bagi orang lain mbak.’’ 

VR : ‘’ Terimakasih atas doa dan saran yang bapak berikan’’ 

AR : ‘’ Sama-sama mbak’’ 
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Hasil Wawancara 

Narasumber Ibu Erlis Tricahyani 

VR : ‘’ Assalamualaikum Bu Erlis, saya Vania Rosalina dari UNP kediri, 

ingin mewawancarai Ibu Erlis perihal hubungan kerjasama dengan 

UD.RAFIESA SANTOSA yang di kelola oleh Bapak Anton’’ 

ER : ‘’ Waalaikumsalam mbak, iya mboten nopo-nopo monggo’’ 

VR : ‘’ Jadi gini bu, berapa lama Ibu Erlis bermitra dengan bapak anton? dan 

apa bentuk kemitraan yang dijalankan dengan UD. RAFIESA 

SANTOSA?’’ 

ER : ‘’ Saya bermitra dengan Bapak Anton sejak 2 tahun yang lalu mbak, 

jadi saya bagian memproduksi kepala kok bulu tangkis kemudian saya 

setor ke Pak Anton.’’ 

VR : ‘’ jadi sistemnya setor barang ke Pak Anton ya bu?’’ 

ER : ‘’ Iya betul mbak’’ 

VR : ‘’ Kemudian untuk sistem pengupahannya bagaimana bu?’’ 

ER : ‘’ Upah berdasarkan hasil setoran saya mbak, saya dibayar Rp. 1000 

rupiah per lusinnya, biasanya saya dalam 1 hari bisa setor 50 sampai 60 

lusin’’ 

VR : ‘’ oo jadi hitungannya perlusin ya bu. Wah lumayan juga bu ‘’ 

ER : ‘’ Iya lumayan mbak untuk nambah uang belanja’’ 

VR : ‘’ Menurut Ibu Erlis bagaimana proses knowledge management 

/manajemen pengetahuan yang di terapkan di UD.RAFIESA 

SANTOSA bu? Apakah sudah teroptimalisai? 

ER : ‘’ Menurut saya sudah terlaksana dengan baik mbak, dilihat dari Pak 

Anton sering kali membagikan ilmunya kepada karyawan dan mitra. 

Dulu saya tidak tau menau tentang cara memproduksi kok bulu tangkis, 
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beliau juga yang mengajari saya dengan rekan-rekan di balaidesa 

waktu ada acara ibu PKK ‘’ 

VR : ‘’ Berarti dari awal yang memperkenalkan cara produksi kok bulu 

tangkis dari pak :anton ya bu? 

ER :  ‘’ Benar mbak’’ 

VR : ‘’ Kemudian bagaimana manfaat kemitraan yang di jalankan dengan 

Pak Anton bu? Apakah memberikan dampak yang baik dalam sektor 

perekonomian keluarga? 

ER : ‘’ Wah Banyak sekali manfaatnya, selain mendapat penghaslian saya 

juga mendapat ilmu-ilmu baru tentang berbisnis, bagaimana cara 

mempromosikan dan berjualan dengan baik. Dampak yang saya 

rasakan saat ini adalah adanya kenaikan pendapatan mbak, adanya 

kemitraan ini memberikan saya peluang kerja dengan tetap berada di 

dalam rumah saja. 

VR : ‘’ Jadi Ibu Erlis memproduksi kepala bulu tangkis dengan tetap berada 

di dalam rumah bu? 

ER : ‘’ Benar mbak, jadi saya bisa sambil momong anak saya. Jika sudah 

selesai pengerjaan kepala kok nya saya setor ke Pak Anton. 

VR : ‘’ Oo jadi begitu ya bu sistem kemitraan yang diakukan oleh Bu Erlis 

dengan Pak Anton?. Jika begitu saya kira sudah cukup bu wawancara 

pada kali ini apabila nanti ada kurangnya informasi saya boleh bertanya 

lagi bu? 

ER : ‘’ Iya boleh sekali mbak datang saja kerumah ‘’ 

VR : ‘’ Njih bu saya mau pamit pulang dulu, assalamualaikum’’ 

ER : ‘’ Waalaikumaslam’’ 
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Hasil Wawancara 

Narasumber Ibu Dewi Puji 

VR : ‘’ Assalamualaikum Bu Dewi, saya Vania Rosalina dari UNP kediri, 

ingin mewawancarai Bu Dewi  perihal hubungan kerjasama dengan 

UD.RAFIESA SANTOSA yang di kelola oleh Bapak Anton apakah 

diperkenankan’’ 

DP : ‘’ Waalaikumsalam iya gakpapa mbak’’ 

VR : ‘’ Jadi gini bu, berapa lama Bu Dewi melakukan kemitraan dengan 

Bapak Anton? Dan apa bentuk kemitraan/ kerjasama yang dijalankan 

dengan UD. RAFIESA SANTOSA? 

DP : ‘’ Saya berkerja sama sudah 1.5 tahun yang lalu mbak, saya bagian 

memproduksi kepala kok bulu tangkis.’’ 

VR : ‘’ Kemudian di setorkan ke Pak Anton gitu bu?’’ 

DP : ‘’ Iya betul mbak’’ 

VR : ‘’ Kemudian untuk sistem pengupahannya bagaimana bu?’’ 

DP : ‘’ saya di bayar perlusin mbak, harga upah perlusin nya Rp.1000 

rupiah.’’ 

VR : ‘’ Dalam 1 hari biasanya dapat berapa lusin bu untuk bisa di 

setorkan?’’ 

DP : ‘’ Biasanya saya bisa sampai 60-70 lusin per harinya.’’ 

VR : ‘’ oo jadi gitu ya bu ‘’ 

DP : ‘’ Iya mbak lumayan juga untuk tambah uang jajan anak’’ 

VR : ‘’ Menurut Bu Dewi bagaimana proses knowledge management 

/manajemen pengetahuan yang di terapkan di UD.RAFIESA 

SANTOSA bu? Apakah sudah teroptimalisai? 
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DP : ‘’ Menurut saya sudah sih mbak, karena Pak Anton sangat dermawan 

sekali dan tidak pelit ilmu, ilmu yang saya dapatkan ini semua dari 

beliau yang mengajarkan saya proses pembuatan kok bulu tangkis ‘’ 

VR : ‘’ Berarti dari awal yang memperkenalkan cara produksi kok bulu 

tangkis dari Pak Anton ya bu? 

DP :  ‘’ Iya Benar mbak’’ 

VR : ‘’ Kemudian bagaimana manfaat kemitraan yang di jalankan dengan 

Pak Anton bu? Apakah memberikan dampak yang baik dalam sektor 

perekonomian keluarga? 

DP : ‘’ kalau di tanya manfaat banyak sekali mbak manfaatnya, disini saya 

merasa terbantu dengan adanya kemitraan ini, jadi saya bisa mendapat 

penghasilan tambahan dengan mengerjakan produksi kepala kok di 

rumah saja’’ 

VR : ‘’ Berarti kemitraan ini sangat bermanfaat ya bu bagi perekonomian 

keluarga’’ 

DP : ‘’ Benar mbak jadi saya sangat bersyukur atas peningkatan 

perekonomian keluarga saya dengan adanya kemitraan ini. Saya hanya 

perlu memproduksi barang di rumah kemudian di setorkan ke Pak 

Anton.’’ 

VR : ‘’ Oo jadi begitu ya bu sistem kemitraan yang diakukan oleh Bu Dewi 

dengan Pak Anton?. Jika begitu saya kira sudah cukup bu wawancara 

pada kali ini apabila nanti ada kurangnya informasi saya boleh bertanya 

lagi bu? 

DP : ‘’ Iya boleh dengan senang hati mbak vania ‘’ 

VR : ‘’ Njih bu saya mau pamit pulang dulu, assalamualaikum’’ 

DP : ‘’ Waalaikumaslam’’ 
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Hasil Wawancara 

Narasumber Ibu Fatma 

VR : ‘’ Assalamualaikum Bu Fatma, saya Vania Rosalina dari UNP kediri, 

ingin mewawancarai Bu Fatma  perihal hubungan kerjasama dengan 

UD.RAFIESA SANTOSA yang di kelola oleh Bapak Anton apakah 

diperkenankan?’’ 

F : ‘’ Waalaikumsalam, iya silahkan Mbak Vania’’ 

VR : ‘’ Jadi gini bu, berapa lama Bu Fatma melakukan kemitraan dengan 

Bapak Anton? Dan apa bentuk kemitraan/ kerjasama yang dijalankan 

dengan UD. RAFIESA SANTOSA? 

F : ‘’ Kurang lebih 2 tahun saya bekerja sama dengan Pak Anton mbak, 

disini saya bagian memproduksi kemasan kok bulu tangkis atau yang 

mbak bisa lihat itu seperti gelonggongan jelurung, nah itu bagian saya 

membuat jelurung nya’’ 

VR : ‘’ Kemudian di setorkan ke Pak Anton gitu bu?’’ 

F : ‘’ Iya betul mbak’’ 

VR : ‘’ Kemudian untuk sistem pengupahannya bagaimana bu?’’ 

F : ‘’ Upah perlusinnya 3000/ lusin mbak’’ 

VR : ‘’ Dalam 1 hari biasanya dapat berapa lusin bu untuk bisa di 

setorkan?’’ 

F : ‘’ Biasanya saya bisa sampai 30 sampai 40 lusin per harinya.’’ 

VR : ‘’ oo jadi gitu ya bu ‘’ 

F : ‘’ iya mbak lumayan juga buat tambahan’’ 

VR : ‘’ Menurut Bu Fatma bagaimana proses knowledge management 

/manajemen pengetahuan yang di terapkan di UD.RAFIESA 
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SANTOSA bu? Apakah sudah teroptimalisai? 

F : ‘’ Menurut saya sudah mbak, awal yang memperkenalkan dan 

membagikan ilmunya adalah Pak Anton itu‘’ 

VR : ‘’ Berarti dari awal yang memperkenalkan cara produksi kok bulu 

tangkis dari Pak Anton ya bu? 

F :  ‘’ Betul mbak’’ 

VR : ‘’ Kemudian bagaimana manfaat kemitraan yang di jalankan dengan 

Pak Anton bu? Apakah memberikan dampak yang baik dalam sektor 

perekonomian keluarga? 

F : ‘’ Manfaatnya banyak sekali mbak. Dengan adanya kerjasama ini saya 

mendapatkan penghasilan tambahan.’’ 

VR : ‘’ Berarti kemitraan ini sangat bermanfaat ya bu bagi perekonomian 

keluarga’’ 

F : ‘’ Benar mbak’’ 

VR : ‘’ Oo jadi begitu ya bu sistem kemitraan yang diakukan oleh Bu Fatma 

dengan Pak Anton?. Jika begitu saya kira sudah cukup bu wawancara 

pada kali ini apabila nanti ada kurangnya informasi saya boleh bertanya 

lagi bu? Apakah di perbolehkan 

F : ‘’ Boleh-boleh mbak‘’ 

VR : ‘’ Njih bu saya mau pamit pulang dulu, assalamualaikum’’ 

F : ‘’ Waalaikumaslam’’ 
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Hasil Wawancara 

Narasumber Ibu Siti Aripah 

VR : ‘’ Assalamualaikum Bu. Siti, saya Vania Rosalina dari UNP kediri, 

ingin mewawancarai ibu Siti perihal hubungan kerjasama dengan 

UD.RAFIESA SANTOSA yang di kelola oleh Bapak Anton. Apakah 

diperbolehkan bu?’’ 

SA : ‘’ Waalaikumsalam. Iya mbak’’ 

VR : ‘’ Jadi gini bu, berapa lama Ibu Siti bermitra dengan Bapak Anton? 

Dan apa bentuk kemitraan yang dijalankan dengan UD. RAFIESA 

SANTOSA? 

SA : ‘’ Saya itu sudah 2.5 tahun bekerja sama dengan Pak Anton mbak, ini 

saya bagian memproduksi kemasan kok bulu tangkisnya’’ 

VR : ‘’ Wah sudah lama ya bu bermitra dengan Pak Anton’’ 

SA : ‘’ Iya betul mbak’’ 

VR : ‘’ Kemudian untuk sistem pengupahannya bagaimana bu?’’ 

SA : ‘’ Biasanya saya mendapat 3000/lusinnya mbak tergantung setoran 

juga sebenarnya, biasanya saya bisa setor 40-50 an per harinya’’ 

VR : ‘’ Wah lumayan juga bu omset perharinya’’ 

SA : ‘’ Iya lumayan mbak bisa bantu suami untuk beli susu anak’ 

VR : ‘’ Menurut Ibu Siti bagaimana proses knowledge management 

/manajemen pengetahuan yang di terapkan di UD.RAFIESA 

SANTOSA bu? Apakah sudah teroptimalisai? 

SA : ‘’ Sudah mbak, awal mulanya saya mendapatkan penyuluhan dari Pak 

Anton itu mengenai pembuatan kok badminton . Hingga akhirnya saya 

berkerja sama dengan beliau sampai saat ini‘’ 
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VR : ‘’ Berarti dari awal yang memperkenalkan cara produksi kok bulu 

tangkis dari pak :anton ya bu? 

SA :  ‘’ Iya mbak’’ 

VR : ‘’ Kemudian bagaimana manfaat kemitraan yang di jalankan dengan 

Pak Anton bu? Apakah memberikan dampak yang baik dalam sektor 

perekonomian keluarga? 

SA : ‘’ Banyak sekali manfaat yang saya dapat mbak, apalagi setelah saya 

berkerjasama dengan beliau, saya kini memiliki pendapatan yang 

alhamdulilah bisa membantu perekonomian keluarga dengan hanya 

tetap di rumah saja.’’ 

VR : ‘’ Jadi Ibu Siti memproduksi kepala bulu tangkis dengan tetap berada 

di dalam rumah bu? 

SA : ‘’ Iya mbak, saya memproduksinya di rumah kemudian saya setor ke 

Pak Anton.’’ 

VR : ‘’ Oo jadi begitu ya bu sistem kemitraan yang diakukan oleh Bu Siti 

dengan Pak Anton?. Jika begitu saya kira sudah cukup bu wawancara 

pada kali ini apabila nanti ada kurangnya informasi saya boleh bertanya 

lagi bu? 

SA : ‘’ Iya boleh sekali mbak datang saja kerumah ya ‘’ 

VR : ‘’ Njih bu saya mau pamit pulang dulu, assalamualaikum’’ 

SA : ‘’ Waalaikumaslam’’ 
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Hasil Wawancara 

Narasumber Ibu Hilda 

VR : ‘’ Assalamualaikum Bu Hilda, saya Vania Rosalina dari UNP kediri, 

ingin mewawancarai Bu Hilda tentang hubungan kerjasama dengan 

UD.RAFIESA SANTOSA yang di kelola oleh Bapak Anton apakah 

diperbolehkan bu?’’ 

H : ‘’ Waalaikumsalam, iya mbak silahkan ’’ 

VR : ‘’ Jadi gini bu, berapa lama Bu Hilda melakukan kemitraan dengan 

Bapak Anton? Dan apa bentuk kemitraan/ kerjasama yang dijalankan 

dengan UD. RAFIESA SANTOSA? 

H : ‘’ Saya berkerja sama kurang lebih sudah 1.5 tahun yang lalu mbak, 

saya bagian memproduksi Bulu Angsa yang untuk di jadikan kok bulu 

tangkis.’’ 

VR : ‘’ Untuk bulu angsanya Ibu Hilda menernak angsa sendiri atau gimana 

bu?’’ 

H : ‘’ Tidak mbak, saya mengambil dari pengepul jadi saya sudah punya 

langganan gitu, kemudian saya olah kembali, saya bersihkan dan saya 

potongi sesuai dengan standart pembuatan kok bulutangkis’’ 

VR : ‘’ Ooo saya kira ibu ternak angsa sendiri bu hehe’’ 

H : ‘’ Hehe tidak mbak, saya ambil dari orang bulunya’’ 

VR : ‘’ Kemudian untuk sistem pengupahannya bagaimana bu?’’ 

H : ‘’ saya di bayar per kilo mbak, perkilo nya saya bisa mendapatkan 

Rp.20.000’’ 

VR : ‘’ Dalam 1 hari biasanya dapat berapa kilo bu untuk bisa di setorkan?’’ 

H : ‘’ Biasanya saya bisa sampai 3-4 kg per harinya mbak.’’ 
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VR : ‘’ oo jadi gitu ya bu ‘’ 

H : ‘’ Iya mbak lumayan juga untuk tambah belanja kebutuhan hehe’’ 

VR : ‘’ Menurut Bu Hilda bagaimana proses knowledge management 

/manajemen pengetahuan yang di terapkan di UD.RAFIESA 

SANTOSA bu? Apakah sudah teroptimalisai? 

H : ‘’ Menurut saya sudah mbak, karena semua orang yang bertetangga 

dengan beliau di ajak bekerja sama dan selalu di beri pengarahan oleh 

beliau bagaimana cara memproduksi kok dengan baik‘’ 

VR : ‘’ Berarti dari awal yang memperkenalkan cara produksi kok bulu 

tangkis dari Pak Anton ya bu? 

H :  ‘’ Iya Betul mbak’’ 

VR : ‘’ Kemudian bagaimana manfaat kemitraan yang di jalankan dengan 

Pak Anton bu? Apakah memberikan dampak yang baik dalam sektor 

perekonomian keluarga? 

H : ‘’ Selama saya bekerjasama dengan Pak Anton manfaat yang saya 

rasakan paling utama adalah meningkatnya pendapatan perekonomian 

keluarga saya mbak, dengan ini saya bisa membantu suami untuk 

mendapatkan uang’’ 

VR : ‘’ Berarti kemitraan ini sangat bermanfaat ya bu bagi perekonomian 

keluarga’’ 

H : ‘’ Iya mbak, hal ini sudah saya rasakan dalam 1.5 tahun ini’’ 

VR : ‘’ Oo jadi begitu ya bu sistem kemitraan yang diakukan oleh Bu Hilda 

dengan Pak Anton?. Jika begitu saya kira sudah cukup bu wawancara 

pada kali ini apabila nanti ada kurangnya informasi saya boleh bertanya 

lagi bu? 

H : ‘’ Iya boleh-boleh dengan senang hati mbak vania ‘’ 
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VR : ‘’ Njih bu saya mau pamit pulang dulu, assalamualaikum’’ 

H : ‘’ Waalaikumaslam’’ 
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